
经过一整年
的忙碌，吴金贵终
于有了一个真正
的假期与家人团
聚。他去了趟澳
大利亚，观看澳超
联赛的同时与当
地球员进行了交
流。在中国足球
的“后金元时代”，
职业球员的心态
需要改变，澳超联
赛能带来什么经
验？申花的续约
谈判正在陆续展
开，有人另寻下
家，剩下的球员如
何抉择？球队新
赛季又有何规划？

吴金贵回归
这天，在训练开始
前向队内传达了
农 历 新 年 的 问
候。只是这一次，
问候的方式有些
特别，他花了近半
小时分享所见所
闻所感，有定心丸
式的安慰，也有不
失严厉的要求，以
此开启申花“冬训
第一课”。
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金贵“开学第一课”，心态和技术都要走向“职业”
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2 月 16 日下午，申花全队结束假
期，在康桥基地重新集结。主教练吴金
贵因个人原因晚一天到队。与球队见
面时，他以感谢和表扬作为开场白。

去年，申花遭遇危机。“我们遇到了
几乎能够遇到的所有困难，包括资金、
人员、赛制。大家在这种情况下抛下了
很多，有家庭、工资待遇等，我们团结一
心，最后顺利地完成了比赛，真的非常
感谢大家。”对于上赛季的可取之处，吴
金贵提到了两点，“我们做得好的首先
是跑动，尤其是中场跑动，基本每个人
都会上；第二，我们在比赛中执行快速
向前的技战术时，每个人也都能做到。”

在完成保级的基础上，申花内部曾
为自己提出了更高的目标，原本想的是
冲前六，后来受困于各方面的影响，球
队在晋江比赛期间连续丢分，“当我们

踢不动、跑不动的时候，就失了很多分，
虽然有很多客观因素，但总体来说还是
非常不错的了。”

新赛季，申花将在打法上保留快速
进攻的要求。吴金贵强调，要采取压迫
训练，去练习高位逼抢，即使丢球也要
快速反抢。在他看来，快速向前是现代
足球的发展趋势。

“澳超水平不高，但是整体上，球员
对于战术的理解，阵型的压缩和压迫都
非常好。大家可以再关注一下现在的
欧冠，守门员发球时，整个队就在周围，
这个范围大不了多少。再看看世界杯，
这个范围又缩小了，从原先的30多米、
40多米到现在的20多米，大家越来越
小心了。这就是时间、空间的问题。”

在这个过程中，球员对于时间、空间
的把控是关键，吴金贵说，“我们要做的就

是这样，技战术上注意时间，动作速率上
也是，看谁想得快、反应快、动作快。小伙
子们都有这个能力的，别人不比你高多
少，跑得快多少，跳得高多少。”

“今年我一点也不担心，我们还有
那么多的队员。”尽管目前参加冬训的阵
容算不上兵强马壮，但吴金贵认为，这些
球员仍可作为球队的底牌，除了联赛中
的球员之外，还有足协杯赛上完成申花
首秀的年轻人，“每个球员都付出了很
多。毕津浩也很不容易，经过两次受伤，
现在也在积极地恢复。”他告诉所有还在
队内的球员，“这是你们证明自己的机
会，也是努力的结果。这几年受到伤病
等影响，所有队员的表现，我都看到了，
包括租借在外的球员。像是徐皓阳，赛
季结束后第一时间，我和他进行了交流，
他告诉我，第一选择就是回申花。”

一个现实情况是，并不是所有位
于申花冬训名单中的球员都能留到最
后。因俱乐部仍处于股改关键时期，
续约谈判工作还未全部完成，冬训名
单中或有球员主动离队。

和大部分球员一样，王毅与申花
的合同于去年年底到期，他原本是在
申花通知的集训名单中的。但在俱乐
部过去与王毅经纪人长达数周的续约
谈判过程中，双方就合同细节一直存
在较大分歧，截至申花冬训时，双方仍
未达成一致。因此，王毅不等了，很可
能离队加盟武汉三镇。

申花方面表示，任何一名年轻球
员都是俱乐部的宝贵财富，但俱乐部
也会综合考虑球队未来建队理念、球
员薪酬结构、年轻球员培养等各方面
因素，将始终秉承球队利益第一的基
本原则，俱乐部的续约工作正在有序
进行中。

从加盟浙江队的钱杰给，到转投
武汉三镇的王毅，再加上正在南通支
云跟队训练的徐友刚，这多少会给队
内还没拿到新合同的球员带来心理
上的波动。吴金贵注意到了这种情
绪，“我也知道，球员回来了以后可能
在续约谈判的过程中会碰到一些问
题。但是我告诉你们，小伙子，这些
困难在哪里都会碰到的。根据中国
足球的形势，从今往后，大家都会遇
到，所以不要过度焦虑，也不要过度
地纠结在某些问题上。大环境大家
也看到了，归根结底，你们要做好自
己，对自己负责，对球队、投资人、家
人、球迷负责。”

吴金贵表示，现在球队有了契机，
将得到更有力、更稳定的保障，“申花
的情况会越来越好的。我们现在的国
字号球员有11个左右，未来也许还会
有人被抽调。入选国字号是球员个人
的荣誉，也是俱乐部的荣誉，我们会一
如既往支持每一个球员，你们只需要
努力。”

努力的前提是懂得“职业”二字的
意义，吴金贵以澳超举例，“澳超职业
队收入都不高，但澳大利亚生活费用
很高，可人家都是把这种事情都放在
脑后的。为什么？因为热爱足球，他
们就是在踢足球。在这份职业里，他
们非常珍惜和努力，一走进场地，根本
就不会去想其他的了。我也跟他们聊
了，他说我们作为职业球员，珍惜和努
力是我们应该做的。”

“具体怎么样走向职业很关键，首
先就是要做好自己。”吴金贵说，“这两
年，中国足球金元时代留下了很多后
遗症，希望大家能够平复心态。很多
事情都是这样的，发展的时候会经历
很多个阶段，就像做生意，可能一下子
亏很多，也可能一下子涨上来，然后又
一下子跌下去，很正常。赶上了也没
办法，就好比你出生在这个时代，你赶
上了。”

“认清形势，戒骄戒躁”

现阶段，新的教练团队已开始
带队工作。日本籍教练前田浩二、
因守门员教练李帅上调亚运队而临
时进入一线队的巴西籍守门员教练
朱利亚诺和留任的巴西籍体能教练
欧文是组成外籍助教团队。此外，
申花 2008 梯队主教练郑科伟正式
上任，作为中方教练团队的人员补
充，与领队毛毅军、助理教练李诚铭
一同辅佐吴金贵。

“以后训练，我会多交给前田浩
二、毛导、李导教练来带，希望教练
团队更有活力。对于训练的要求，
他们能够更加放开地去跟大家沟
通，不像我言辞比较严厉，但是我这

么做不是想让大家放松下来，我希
望他们是不失权威的。”吴金贵说，

“大家都要尊重教练，也要尊重我们
的工作人员团队，当然我们也会尊
重大家，也会给大家做好服务和保
障工作。所有人没有特殊，一定要
互相尊重，我们要像一个大家庭一
样拧成一股绳。碰到什么问题不要
埋怨，都先从自己找问题，先沟通。
只有在这个团队里面做得更团结，
我们才能在场上战胜对手。”

严格意义上来说，申花的冬训是
从2月10日开始，来自梯队的八名球
员提前集结。六天后，部分上赛季一
线队的成员归队。“从梯队上来的年

轻球员都做得非常好。从 16 日开
始，我们很多老队员也表现得非常
好，但是从完成的量来看，”吴金贵告
诫球员，“我在这里先打个预防针，我
们这是刚刚开始。”

从本周开始，申花将开启体能储
备的高强度阶段，“星期二开始，我们
要有五天封闭在这里了。我们来了
以后收收心，增加一些有氧练习，增
加一些量。训练可能一天两次，也可
能三次，都有可能。大家集中精力，
把今年准备做好，把今年的比赛打
好。就像我不断强调的，希望我们像
一个团队一样去迎接新的挑战。”

虽然诸多事宜尚未完全敲定，但

一切工作正在有序向前，“今年老队
员离开很多，年轻球员上来不少，但
是基本的框架还在，当然我们之后也
会有内外援引进工作需要去进行，会
有新的球员来。球队整个框架不会
掉下来，对外的阶段性要求能够得到
保证，我们内心也要争取更好的成
绩。我相信如果整个团队取得更好
的成绩，对大家都会有很大的改变
的。”吴金贵说。

据悉，从本周开始，俱乐部各项
工作将加速进行。球队封闭集训期
间，俱乐部相关负责人与球员本人有
了更多时间协商未来，为新赛季夯实
基础。
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